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亚运会金牌、世锦赛奖牌、奥运会奖牌，19岁
的李昀琦已经完成了三级跳。四年后的巴西他
23岁，完全有机会重来一次，也许到那时家乡父
老会有更大的惊喜。今年 19 岁、身高 1.93 米的
李昀琦可是河南游泳近年来涌现出来的“宝贝”，
从 5 岁开始学习游泳，即展现出极佳的游泳天
赋，他10岁就入选省队，16岁进入国家队。2010
年亚运会上，他和张琳、孙杨、汪顺一起在男子
4×200米自由泳接力中战胜老对手日本队，第一
次为中国在这个项目上夺得金牌，去年的上海世
界游泳锦标赛，他和队友一起夺得了这个项目的
铜牌，又一次实现了突破。

昨天，李昀琦在第二棒，他接棒的时间只用
了0.09秒，在触壁时已经超越了英国和匈牙利选
手，将名次提升至第五。更为最后一棒孙杨的追
赶打下基础。李昀琦在预赛中就追得非常好，今
天继续发挥不错，他说：“自己尽全力游。今天下
午明显比上午感觉好点，我一下水就全力以赴去
游，后面就是如果肌肉硬了就硬着顶。”

如今中国团体接力泳军为中国赢下奥运接
力首枚奖牌，为河南游泳创造历史的李昀琦更是
激动不已：“奥运会能拿金牌，而且创造了历史，
我们的带头大哥孙杨功不可没，当然也是我们团
队努力的结果，能为河南拿到一块铜牌，确实感
到很高兴，很欣慰，但这只是好开局，绝不是终
点。我今年不到 20岁还很年轻，路还很长，相信
我们团队还有上升的空间，创造历史当然高兴，
但我最大的愿望还是站到最高领奖台上。”

本报伦敦专电 特派记者 刘超峰

李昀琦：
只是开局
不是终点

本报伦敦专电（特派记者 刘
超峰）北京时间昨天凌晨，伦敦奥
运会游泳池畔再传“惊喜”，中国四

小伙在 4×200 米自由泳决赛中为中国
军团夺得历史上的首枚男子接力奖
牌。而这也是河南体育的一大突破：
游第二棒的郑州小伙李昀琦是第一位
代表中国参加奥运会的河南游泳选
手，所以这枚铜牌也是河南游泳历史
上的首枚奥运奖牌。李昀琦创造了历
史，更没有遗憾。

男子 4×200 米自由
泳反映的是一个国家
自 由 泳 的 整 体 实
力，在过去，前三名
一直由欧美国家牢

牢把持，而昨天凌晨，中国队四名小伙
子拼尽全力赢得一枚极具价值的铜
牌，成绩为7分06秒30。美国队以6分
59 秒 70 获得金牌，法国队获得银牌。
中国队凭借最后一棒孙杨的出色发挥
夺得一枚铜牌，成绩为 7分 06秒 30，中
国男子接力队首次登上了奥运会的领
奖台。

在去年上海世锦赛上，中国队曾
经在这个项目上夺得一枚铜牌，本次
奥运会，张琳换成了郝运，再加上李昀

琦、蒋海琦和孙杨，中国队的
实力并没有受到削弱。
决赛中国队分在第七泳

道，占据第四泳道的，
是拥有菲尔普斯、罗
切特等名将的美国
队。比赛开始后，中
国队前三棒依次由
郝运、李昀琦和蒋海
琦负责，名次也一直
保持在第五位，美国

队一直保持领跑位置。最后一棒，孙
杨开始全力追赶，美国队则由菲尔普
斯负责冲刺。由于美国队领先优势太
明显，中国队目标仅为争取一枚奖
牌。100米过后，孙杨成功超越了澳大
利亚和德国队，升至第三位。在150米
转身时，菲尔普斯遥遥领先，法国队的
阿涅尔排名第二，孙杨明显领先德国
队和澳大利亚队。最终美国队以 6 分
59 秒 70 率先撞线，法国队以 7 分 02 秒
77排名第二。拼尽全力的孙杨将微弱
的优势保持到最后触壁，为中国队拿
到一枚宝贵的铜牌，成绩为 7 分 06 秒
30，第四名德国队成绩为7分06秒59。

比赛结束后，孙杨躺在池边，大口
喘气，他为这块铜牌拼尽了全力。“确
实有些累，”孙杨仍是气喘吁吁，“第一
天400，然后连续游了四个200，今天后
面的 50 米确实感觉有些累，不过还是
顶回来了。前三个队友非常努力，很
好完成了接棒，希望用自己的力量，为
我们团队，为中国游泳创造奇迹。”

郑州小伙泳池造传奇
虽然已经过去了几个小时，但当

电视里重播李昀琦比赛时的画面时，
他的父母李永智和阎世东依然难掩
心中的激动之情。“李豆（李昀琦
小名）的比赛我们晚上都看了直
播，心情很激动。一晚上没睡，
一点儿也不觉得困。虽然是
重播，但看着依旧很过瘾！”

李昀琦与国家队的队友
们获得的是一枚奥运铜牌，但
这已经改写了中国男子游泳
在集体项目上的历史。对此，
李永智和阎世东看得都很平
静，“在我们看来，金牌什么的
并不是最重要的。李豆能参
加伦敦奥运会就是一种成功，
我们为他感到骄傲。”

李昀琦从五岁便开始练
习游泳，他父母当时目的很简单，
就是想要李昀琦甩掉“豆芽菜”的
绰号。然而随着运动成绩的提高，
他与家人聚少离多逐渐成了家常
便饭。究竟是什么让他的父母如
此“忍心”？“李豆很喜欢游泳，要是
有一天不让他练，他就会很着急。我们尊
重孩子的选择。”阎世东说。

由于常年在外训练比赛，李昀琦与父
母见面的机会不多，即便有时候能回家看看，也
是待一会就走，甚至在家住一夜也成了一种奢求。

“我们当然很想儿子了，但我们也都知道，如果太表
现出来的话就会影响他的训练，我们不能拖他的后
腿。”李永智说。李昀琦是个很懂事的孩子，为了不让父母担
心，他经常会给家里打电话报平安。“到了伦敦后，李豆给我
打电话了。我们也没聊什么，就是一些祝福。”

参加接力项目前，李昀琦还参加了男子 200 米自由泳个人项
目的比赛，那场比赛他发挥欠佳，仅仅取得了23名，没有跻身半决
赛。阎世东告诉记者，那场比赛过后，李昀琦也给她打了一个电
话，说状态出不来，兴奋点不够的问题。“我当时就跟他说了一些我
平时踢毽子的感受，只要身体足够热，把准备活动做好了就能踢得
精彩，‘可以尝试一下’。我知道那个时候，李豆的心情好多了。”

受到儿子的影响，李永智也喜欢上了游泳。谈及练游泳的感
受，他笑着说：“游泳太累了，休闲健身还可以。”对于李昀琦的未
来，李永智和阎世东看得很开，“我们当然希望他能越来越好，但我
们更希望他能平平安安一切顺利。” 本报记者 陈凯

昨天上午，郑州市体育运动学校内传来阵阵鞭炮声，这里的
每一个人脸上都挂着幸福的笑容。继李雪英之后，又一位从这里
走出去的郑州健儿登上了伦敦奥运会的领奖台，他就是李昀琦。

走进市体校游泳训练馆，映入记者眼帘的是李昀琦广州亚运
会夺冠时的照片，那时他参加的项目也是男子4×200米自由泳接
力。作为李昀琦在市体校训练时的启蒙教练，姜明刚刚结束上午
的训练课，一头汗水的他脸上略带着几分倦意。“昨晚看李豆（李
昀琦的小名）的比赛，太激动了，几乎一晚上没睡。”姜明笑着说。
1998 年年仅 5 岁的李昀琦便进入市体校练习游泳，2003 年，他才
从这里走出去进入河南省游泳队。在市体校训练时，李昀琦一直
跟着姜明。“李豆跟别的孩子不一样，只要一上跳水台，他就特别
兴奋，浑身有着使不完的劲。”

实力拔尖的选手，往往喜动不喜静。李昀琦的调皮捣蛋也经
常让教练们很头疼，为了彻底“制服”他，姜明的“杀手锏”是——

“再不听话就不让你训练。”“李豆训练从来不用督促，没练好他是
绝对不会歇的。”姜明如是说。或许正是有了从小养成的这个良
好习惯，李昀琦从进入省队再到国家队一直都是这样坚持。

昨晚比赛时，李昀琦游得是第二棒，当时中国队已经落后到
第七名，凭借他的这一棒，中国队从第七名追到了第五名。对此，
姜明平静地说：“我对李豆很有信心，我相信他的实力。这次他的
表现非常出色。他能游出这样的水平我一点也不感到意外。”谈
及李昀琦的未来，姜明说：“他还很年轻，以后的路还很长，我希望
他能再接再厉，在以后单项的比赛中取得更大的突破。”

本报记者 陈凯

来伦敦已经一周多时间，逐渐开始适应
了伦敦的生活和节奏。每天，当地的市民为
工作而奔波，而记者也为“工作”而辛苦。从
住地，到新闻中心，再到赛场，伴随着中国代
表团不断摘金夺银的高速度，享受着八年后
河南摘首金的美妙时刻，其实苦中更有乐。
虽然睡眠有些不足，但精神气儿还在。

漫步伦敦街头，好比参加了一场“名车
展览会”，走在街头随时会有豪车风驰电掣
从身边掠过，从法拉利、兰博基尼、宝马这样
的豪华跑车，到叫不上名字的复古老爷车，
简直眼花缭乱。英国消费水平、生活质量之
高闻名世界。汽车早就不是“身份的象征”，
仅是一种交通工具。倒是骑自行车上下班，
不但不“丢份”，反而是体现车主够年轻、够
健康、够自信的时尚标签，经久不衰。

在世界闻名的摄政公园、海德公园里，
白天和傍晚都能见到全副武装的专业车手，
或玩自行车攀爬的少年，或穿着日常运动
服、只戴顶头盔作为安全防护的业余爱好

者。孩子们骑着儿童自行车，虽然“迷你”，
可 配 置 毫 不 含 糊 ，有 的 比 大 人 的 车 还

“炫”。 即便在英国的乡村，也常邂逅自行
车。“骑手”有时迎面从小丘上冲下，有时变
魔术般从大片石楠丛后冒出。很多“骑手”
是老先生、老太太。

当奥运赛事开始之后，伦敦的交通变得
越来越复杂。开车上街，会无奈地发现，双
向变单行，单行变方向，明明以前能转弯的
道，突然哪天就被封掉了。这时候，自行车
就成为了这座城市最完美的出行方式。在
西敏寺附近的路面上，每天都站满了交通警
察，每个人负责 10米左右的路段指挥交通。
当私家车、出租车甚至公交车都不得不灰溜
溜让路的时候，只有自行车能够自由自在地
从警察眼皮底下晃过。

在伦敦，有专门的自行车道，机动车会
主动让行自行车，除了上下班代步，英国人
也将骑车看成是一种健身的方式。而与中
国不同，英国马路上的自行车道实在不能用

“道”来形容，它其实只是在机动车道的最边
上划出了一条窄窄的通道，宽度最多只就20
多厘米，只能容一人骑行通过。不过别担心
骑车人的安全问题，因为英国的司机对自行
车很体贴，老远看到，就会减速。

为了让老百姓出门骑车，英国一些政界
名人以身作则，像伦敦新市长约翰逊等就是
伦敦“骑车族”中的名将。他们不仅以骑车
作为促进健康的手段，甚至使其成为参加政
治竞选、保护自然环境的招牌。在著名的牛
津、剑桥大学城，如果看到某位披着黑色斗
篷的教授，或是戴着黑色方顶帽的学生正骑
辆破自行车疯跑，千万不要见怪，他们肯定
是急着去参加什么正式活动，这已然是大学
城里一道独特的风景。

自行车在中国的保有量是全球第一，但
中国为何没有一名排得上号的自行车运动
员？中国算得上自行车王国，但在自行车运
动上，离自行车“强国”还差不少。身处伦
敦，能强烈感受到自行车在英国的强大魅

力，这里的街头，到处都是自行车租赁点，马
路上擦身而过的都是戴着安全帽、穿着骑行
服的骑行者，在这里，自行车是一种生活方
式，是一种文化，是一种态度。

记者在街头随意采访一位当地骑车一
族，他叫迈瑞特，每天花1小时骑自行车上下
班。问他骑自行车的感受时，此人一脸得意
地说：“你看看伦敦市中心上下班高峰期的惨
样，汽车根本走不动。而我骑自行车，既节约
了时间又锻炼了身体，更重要的是享受到了
那份自由和快乐。骑自行车再好不过了！”

与无数的名车豪车相比，这些骑车一族
更是一种“酷”，一种“范”，他们丝毫不亚于
拥有一辆高级跑车的美妙感觉。当骑车成
为一种时尚，一种健身的方式，我们就能明
白，英国人为何能在北京奥运会自行车项目
上摘得八金，今年又能加冕百年环法赛。这
就是我们拥有世界上最多的自行车，却一直
无法登上世界自行赛场的最高领奖台的真
正原因了。本报伦敦专电 特派记者 刘超峰

这里的自行车很“酷范”
——伦敦纪行之七

新华社伦敦7月31日专电 叶诗文笑起
来的时候很可爱，像任何一个16岁花季的女
孩子一样，喜欢别人叫她“小叶子”，喜欢去游
乐园玩。然而，当她到了水里，她就是闪电，
是笑到最后的王者！

叶诗文继赢得400米混合泳金牌并打破
世界纪录后，在女子200米混合泳再次上演自
由泳逆转的好戏，再次上演神奇冲刺，当她以
改写奥运会纪录的成绩折桂后，胜利仿佛顺
理成章。16岁的叶诗文由此成为中国游泳历
史上第一位在一届奥运会上赢得两枚金牌的
游泳选手。

然而叶诗文透露她在第三种泳姿蛙泳转
身后“紧张得要死”，并不像外表看起来那么
淡定。“蛙泳过后我都紧张死了，生怕追不回
来，于是就拼命打腿划手，直到触壁才放下心
来，”叶诗文说。

叶诗文经常紧张，比赛前紧张到失眠，只
好靠数羊这样的笨办法来催眠；比赛过程中
也习惯性紧张，因为她的蝶泳和仰泳相对弱
一些，总是要靠最后的自由泳才能绝地反击，
然而正是由于她的在意，小叶子基本每次都
能赢得最后的胜利。她还经常在接受媒体采
访时紧张，大汗淋漓到不得不停下来擦汗。

由于叶诗文的神奇冲刺能力，少数国外
游泳教练和外国媒体对她有一些质疑，她承
认有些感觉不公平。“我觉得是有些不公平。
为什么其他国家的选手一下能拿好多金牌，
也没人说，为什么我才赢得冠军，就有人这么
说我。不过这些不会影响我什么。我很感谢
我的教练、队友和父母让我不容易受到外界
的干扰。”

面对外国记者“是否服用过禁药”的问
题，叶诗文干脆地说：“我绝对没有用过禁
药。”

“天才，我觉得每个人都有可能是天才。
老天是公平的，给你一些东西，就会失去一些
东西。”小叶子如此看待别人对自己的评价。

所谓失去的东西，对小叶子来说，是无法
留长头发，没法爱美，没法经常去自己喜欢的
游乐园。“去年世锦赛后放假时，我就和爸妈
去了游乐园玩，好高兴啊。我还想去迪斯尼
玩，从来都没有去过呢。我现在最想做的事
情就是放假，去游乐园！”叶诗文笑着说。

Yes!
Win！

“超”越迷雾

@TOMKEEN:北京
奥运，美国“菲鱼”是神
话；伦敦奥运，美国“菲
鱼”是杯具。曾经的 8
金王，目前“独”得 1 金，
我们在感叹“菲鱼”变成

“老鱼”的同时，也想起
了那句名言：不要疯狂
的迷恋哥，哥只是个传
说！

@精辟大盘点：为
什么运动员在各大赛事
上夺冠后都要咬金牌
呢 ？ 一 、跟 程 咬 金 学
的。二、确定下是不是
24K 足金的？咬下估计
下含金量多少。三、咬
牙切齿：为了你，老子费
死劲了都。四、提醒主
办方要开饭啦！

微播奥运

@王小璇er：昨
夜郑州雷声阵阵，为
郑州送来了一场及
时雨。今日凌晨，雷
声在男子花剑决赛
中勇夺金牌，他结束
了中国男子花剑没
有 奥 运 金 牌 的 历
史。击剑是高雅的
贵族运动、格斗中的
芭蕾。雷声！像他
的名字一样为中国
花剑队送来了及时
雨。


